



CARTA
DE LA VENERABLE,
Y SANTA ESCVELA
DE
CHRISTO,

SOBRE LA EXEMPLAR VIDA

DEL ILUSTRÍSSIMO SEÑOR

DON GABRIEL TORRES

DE NAVARRA Y MONSALVE,

CABALLERO DE LA ORDEN DE SANTIAGO,

Dean de la Iglesia Patriarcal de Sevilla, Coadiutor en
lo Episcopal de la Arzobispado, Obispo Auxiliar
de Mérida, y Abogado de Indiferente Santa Es-
cuela de Sevilla.

Impreso en Sevilla con las Licencias necesarias, por
JOSEPH PABRINO, Impresor, y Mercader de L. bono,
en Calle Genova.



Ut in virtutibus conferentis, oportet te habere Exercitia
Spiritalia, quibus animam tuam occupes, quin tibi sic,
non poteris in Virtutibus perseverare, & Sanctior.

*In hujus Exercitiorum specie
trahitur.*

PAX CHRISTI.

VENERABLE, Y SANTA ESCUELA

CHARISSIMOS HERMANOS.



CUANDO incansablemente á VV. Ciudadades la preciosa muerte de nuestro Charíssimo Hermano el Illustrissimo Señor Don Gabriel Torres de Navarra, dignissimo Dean de esta Santa Patriarcal Iglesia de Sevilla, nos hemos propuesto esta importante Maxima de espíritu del Seraphico Doctor San Buenaventura, en la que hemos reconocido todo el carácter de su vida, el principal ensayo de sus virtudes, y una regla de por vida, la manijada de su corazón. Quisimos trasladar aquí todo el rumbo de su facultad, con el asano de profesar en una vida, qual sepo conservar, y promover hasta la edad de 80. años, un fundamento sólido á la emulacion de sus méritos, mas no nos permito la brevedad de una Carta de edificación Christiana, de mas el todo de su exemplar vida, la que siendo toda ella un buen olor de Christo por las virtudes, y una luz graduada de perfecto dia, de clar en mas oscuras, y aquella clase de Falsas, que nos conservan las tanq memoria de los Judios.

El Señor, pues, lo dignó visitar por el medio de su divina clemencia, la que pasando veneno á sus méritos el día 20. de Julio de este año 1777, en una muerte precavida, lo trasladó del tiempo á la eternidad, la que lo conservará, como piadosamente creemos, Julo en memoria eterna, en la que ha entrado como

hizo fiel en los gozos de la Sefiora, y en la que finalmente á bñendo, y alegrando de las tripefiones, que hacen hacer la sabidria en vida, en acordar a esta alegria despues de la muerte. Este lo vemos delineado en un costoso espíritu, ejercicio, el que incluye en si toda la grande idea de los del insignie Patriarca San Ignacio de Loyola. Porque á la verdad, á toda su vida ha una virtud virtuosa, y renovación de espíritu, de los que esta vida padeció en el Noviciado de San Luis de esta Ciudad, ha servido, que él es exemplar sacerdote, y aprovechado discípulo de Jhu Christo, que por su camino de virtud en virtud por las quatro Semanas, como por escalones de la santidad ha subido á las del Cielo. No es nuestro ánimo describir á VV. Claridades las notables progresos, que hizo nuestro Hernando con estos doce meses de santidad Christiana (esta llama á los Exercicios el Pontífice Paulo III. en la Bula) sino hacer profesar á VV. el catálogo, y traslado á la practica el fin peculiar, que se ha propuesto San Ignacio de Loyola en cada Semana de los Exercicios.

El deservimiento, para, que ha manuscrito nuestro Hernando, y con el que, ha curado siempre las ofensas de Dios, es una prueba convincente de él fin de la primera Semana, en la que se halla instruido para evitarse todo mal. Los deservimientos, que él ha concebido sus las virtudes, copandolas como de la principal escatela, de la Vida de Nuestro Divino Maestro, y los que ha cobrado con su ejercicio, los en poderse argumentar de haberse él penetrado de las maximas de la segunda Semana. Sea penitencia, mortificaciónes, y que, ha la preparación de arena para padecer, ha sido el periodo memorable de vida, que él ha hallado en la Pasion de Jhu Christo, como a ruina, y disposición de la tercera Semana. Sea Oraciones fervorosas, las obras de Religión, y piedad, que él ha aprendido Magisterio en el

Tribunal de la penitencia, ha sido la senda por lo que ha hecho firmes á su objeto las altas doctrinas de la quinta Semana. Estos Ejercicios, finalmente, han sido la arte de la virtud, los que lo han formado Juho, y un Varon ilustre en la Escuela de Jesu-Christo, cuyo predicacion en nuestro Hermita no será el aumento de esta Carta.

§. I.

Conjuguemos, pues, á la Divinísima en los Ejercicios de la primera Semana, cuyo titulo es: *Exercitium spirituale pro seipso et aliis, y ordenar su vida, sin deservirlas por meritos, que deservirlas son.* Esta comporta misma de la santidad la regla de las acciones, el modo de la carazon, y toda la alma de la vida espiritual. Porque para la gloriosa conquista de si propio, y para el orden de una vida, la que no de los deseos las pasiones, hubo los medios más convenientes, y que corresponden á este fin tan justo. Uno de ellos fue el despojo, que hizo de las mas preciosas alhajas, que hasta le robado de las Padres, las que más lejos de todo comercio con la carazon propia ó de aprovechamiento de si, vendiéndolas, consagrando á los pobres todo lo restante. Y á la verdad, llegó á radicle en tanto grado esta gran virtud de la misericordia, la que erigió en él esta almoneda de su caridad, que le principal patrimonio fue un continuo depósito de las rentas Eclesiasticas en manos de los necesitados.

Este sacrificio, que hizo nuestro Hermita de los bienes de fortuna, lo echó más con él que hizo en la reverencia de las Dignidades de la Iglesia. Su grande merito era bien conocido en la Corte de España, el que lo hizo acreedor de la aceptación Real, la que le autorizó á ser electo Obispo de Guadix, lo consagró su humildad, por la sencillez con que siempre usó el pontificado

Semana
primera
en

pudo de la Iglesia. Ofrecieronle el Arzobispado de Lima; pero siempre él mismo se ha reconocido más inclinar á el peso de la Dignidad. El Padre Confesor Guillen de Clark, apreciado por grande de sus meritos, le hizo varias instancias, para que admitiese el Obispado de Córdoba, y el de Avila, mas en vano trabajo la indecisa piedad de este insignis Jesuita, porque reducido nuestro Hermano á el estado de una verdadera humildad, miró siempre estas Dignidades más inferiores á sus meritos. Pero se poron en él el Arzobispado de Sevilla, y trabajo tanquic en vano el legado de los Prelados de España, que no se le puse en la persona la Dignidad de Arzobispo.

Mas qué no hizo este renunciador de honras por no admitir la más recomendable de Conducir á ser el Secretario de Infantado, que por esta toda la fuerza de un mandado del Rey, para excusar á Filicio en las repetidas instancias, con que retrataba esta Conduccion Espiritual. Mas tan obediente como bramó el viento de conde, obedeció á la voluntad de su Rey, pero halló su humildad un nuevo rumbo de renuncia, la que logró no consagrándole Arzobispo de Milana. Admitió el Deanato de Sevilla, movido de la autoridad de varios legatos, que consideró como Oráculos de la voluntad Divina, los que le allegaron con la de Dios, no siendo algo más de. renuncia, con que firmó, mas le se le impuso misericordia con los pobres.

Ala llegó á vencer la corazon en el desprecio Evangelico de lo que tenia, y en las renunciaciones conatos de las Dignidades, que podía tener. Otro modo le inspiró la idea de la propia vidua, la que sin duda conglutina de sí mismo a costa de su propia lengua. Esta la enseñó en las aras de la mortificación, castigando á sí mismo con crueles disciplinas, crucetas, que le mereció la practica desde sus primeros años, y el que se repetía por tres veces en la semana, aun en sus avanzada edad, y con tal rigor, que no contaba en muchos de sus

campo como esclavo, la hizo víctima de la penitencia en la copa de langre, marcándole aun el santo óleo, que concebía contra las curas. Desde peccaciones vivió como feroz fiero, estada con el silencio, en cuya asperidad hallaba gustos Hermoso aquella santa inavidia, que arde á el espíritu la mortificación. Armó la pecha con una Cruz de rigurosas penyas, con la idea de prentar anticipada abieser guerra á todo quanto le pudiera fomentar en él, que dadasra de un corazón limpio, reglado todo á el de lo Dios.

Señalamente, una era comida, que se freyete en un Torno, que en la mesa de un Capítular se hervía de el era comen la cantidad, y en la que i had grolleros, a esta dazoraba el gesto de la asistidid, y aquella lo redaba a un ayuno casi contino háir, fuera de los de Quaresima, y de precepto Eclesiástico, lo practicaba todos los Viernes, y en otros varios dias, que le mostraba su devocion. Pero con qué rigor, y privacion de manjares! Mas con qué abundancia de virtudes en su alma! Sabia muy bien nuestro Hermoso, que las fortays, que quera el ayuno a el cuerpo, las recobra en poder de el espíritu. Él sin duda se hallaba penetrado del de la mortificación de Jesu Christo, la que armó fino a las pasiones en el oficio, polo en su mesa la coroncion con las de la Cruz de penyas, laborgo a el espíritu su cuerpo con las disciplinas, y también a la alma con el vacio del ayuno, para el camino de la perfeccion. Mui compendio muchas virtudes, en la que consiguió de el mismo mortificado, y en este varado aparato de penyas, en la virtud fundado aquel odio, que ha concebido nuestro Hermoso contra las obras de Dios.

Ellas, aun las precavis con aquella grande, y exemplar modestia de la castro, la que como interprete de la muerte de la caridad era el freno con que sepecha a las concupiscencias, las que llevadas de aquel espíritu hergolo

gria de la juventud, recibían de conversaciones nuevas
bonchía, sin sero merca, que la presencia respituda de
nuestro Hermano. Tanto era en sí tanta fuerza de reser-
vencia, y tanto, que por lo alto algunas hoblar sola, en que
peligra la virtud de la pureza, ó la ferocidad le perdia-
la. Mas con que esto procedía, quando lo conataba, que al-
gano perjudicaba la propia conciencia en el comercio
de su vida religiosa. Aquí era toda la causa, para lo-
grar á su próximo por los medios deves de la exorta-
cion, consiguiendo en ella dulce batena de palabras de
vida eterna, la reforma de estos vices, y una edificación
de piedad Cristiana en las iglesias.

De este espíritu, pace, de enemiga, que murara el
siempre contra las obras de Dios en otros, debemos in-
ferir el parte de la coraon, por no contravenir a la Ley
Santa, la que siendo la frecuencia meditaciones, deaba en
el el copioso fruto de un aborrecimiento á todo pecado.
Leamos entre los propósitos, que deos ciertos, y que
servían de un despertador Cristiano para todas las
ocasiões, uno, que incluye en sí el amor, que trata á la
mayor perfeccion, la que sabiendo el, no le daban-
y. Se, ó le creyable, lo hizo firmemente de evitar todo
pecado venial. A este fin destinaba aquel como como
cumplimiento de los ejercicios santos, en el cumplimiento
de las misericordias respitadas a las oraciones, con las que
procuraba defender de sí toda ocasión, mandada
siempre como madre de vicia, y considerandola como
maestra de las virtudes. Lo mas es, que en medio de
tantos negocios, han conocido los Directores la vida
de nuestro Hermano una vida tan espada, con la que
como veíamos de la ferocidad, pudo, y supo con tanta
incaulpable, y libro de pecado mortal. Este es el de esta
ha durado hasta la muerte. Esta Santa persona de las
hermosas pensamientos ha sido la que lo llevaba sobre
los dias de su vida, y en ella ha sabido prepararse un
gra-

gradal de meritos , los que lo han acompañado hasta la
ciudadad , en que ya lo consideramos.

§. II.

MAS como nuestro Hermano no recibió en vano su
alma, ha entrado en otras tierras de la inocencia
no cultivada, pues, como no admite , y gravar su alma con
el pago de los vicios , ha pretendido lograr el Reino de
las virtudes. Para conseguir el asha hallado en los Encar-
nicos de la legenda Scamata unas Reglas las mas con-
certadas con la perfeccion , y con las que ha atrevido su
corazón en orden a una narracion de ellas en la Vida de
Jesu-Christo. El con suó con los poderes de la Divina
Gracia ehe nuevo un pleo de los Justos , y ha hallado en
la Vida de Nuestro Divino Maestro un vestuario de vir-
tudes , en el que ha vestido su alma el Hombre nuevo,
que es Christo , como ensala el Apostol , que es todo el
día , que se ha propuesto , el grande San Ignacio en sus
Ejercicios de la guarda Secura. Y a la verdad , nues-
tro Hermano ha mirado siempre a Nuestro Maestro
como un Rey Celestial , que lo ha llamado a las Vande-
ras , en las que se ha edificado , y le ha propuesto un Rei-
no eterno , al que ha sabido guardarle , como guardaba
en un cremona , con la guarda de las virtudes. Estas,
que han sido el castal , que hace su vida preciosa , la
principal nobleza de la alma , y el dichado de sus opera-
ciones , ha libido nuestro Hermano congregar , y pro-
moverlas a aquel grado de perfeccion , que en el punto
de vicio , qual el punto , pudo darles. Para esta empresa,
que ha sido el empleo de toda la vida , y el objeto de su
corazon , establecio unas cuantas reglas , que han
compuesto todo el sistema de su vida virtuosa , y la bella
harmonia de sus operaciones.

Mas con qué orden , y perseverancia hizo su cor-
rección

rá con convulsiones inociles, mirandola siempre como Corce de la Magallán, y como Casa de Oraciones. La mayor del tiempo consagraba a la direccion de muchas almas; y antes de comer, alimentaba la caridad con la Leccion de libros sacros por media hora, en la que lo enseñaba Dios con las verdades eternas, y lo instrua en las maximas inociles de nuestra Religion. Casi la misma distribucion de asistencia a Choro, y Confessionario era la de la tarde. A la noche la de Mystras en la Iglesia, de la que media hora de Meditacion, una de Leccion Espiritual, luego Sanaba con algunas horas en Exortacion de su conciencia. Todo este metodo de ocupaciones sacras fue un admirable esfuerzo de su vida, el qual mas bien se aumentaba con peccados de la devolucion, que se disminuia, ó menguaba, para su Ocion era mas dilatada en las horas, los devociones frequentes, y las afectos una Dios casi constante.

En todo este conjunto de Religion Christiana, quise no ajenar una collection de virtudes, que practicaba qualco Hermano, como tratadas a ti del exemplar de todas ellas Jesu-Christo è Elte, como Divino Maestro. Le ha presentado en los Mystras de la Vida la mas poderosa idea de todas ellas. El le ha enseñado a ser humilde, y manso de corazon; para quando una condescendencia con los empleos de la Gerarchia Ecclesiastica, ha mantenido un trato humilde, y concreto stable con los mendicantes; le ha humanado como con el pobre, que la compasion de este, estubo en los Hospitales, le ha conducido a los Enfermos, en las que como verdadero Enfermero de la ciudad con los proximos, los ha conducido a las Hermanas, en cuya abundancia podemos decir con toda verdad, que ha experimentado con ellos a cada de un cubardillo, que talento de todo su aliento contraxo. El le ha humilde tanto, que algunas de las visitas hacia a las de los pobres, siendo el como Angel de la pro-

videncia, que con tanta su feccia, sin fin averle estas manifestado las miserias. El ha crecido en muchos Humanos aquella ley, y haobre en su mente inabarcable de la justicia, con que vea la alma por la salvacion de los proximos, lo que la justicia de algun modo, dándoles el pan, y agende la Doctrina Christiana, en tales ocasiones, y placierkerrosas. El en muchos momentos de diligencias entre familias lo ha constituido Arcobispo, que ha formado muchos de los dias en esta Ciudad.

Finalmente, Nuestro Divino Maestro, como modelo, que él ha elegido de perfeccion, lo ha sido todo por todas, tanto para sí, por lo que mira a el cuidado de la persona, por que él al desamparado de su alvex, ha buscado el del pobre, el defiendo de los aplausos de el siglo ha seguido a Christo con desprecio del Mundo él ha combatido con la penitencia a la manifestacion de la cruz, quando lo ha perseguido la envidia, la desconfianza lo ha probado, y el amor indispensable con muchos lo ha conservado en un mismo semblante de sus afectos; y él en fin, siempre el mismo en sus propósitos ha libelo comprado en la carrera de los Mandamientos de Dios, y en el logro de las virtudes de Jese-Christo.

§. III.

LA vida espiritual con síte en dos cosas, dice el Padre San Bernardo, y son hacer muchos bienes, y padecer por Christo muchas cosas. *Sua agere, et esse pati.* De esta Santa Mariana ha hecho maestro el mundo el mundo y otro, y ha fundado en ella todo el edificio de la virtud. Ella es conde, que cada la obligacion de un Discipulo de Jese-Christo, en su en la fin de sus acciones de padecer con su Divino Maestro él en fin ha crecido con cada la penalidad, por que en la profeta de cada estado de mortificaciones se ha crecido.

da. Para establecer, pues, en él este nuevo modo de la perfección, se ha propuesto la Diferencia, en todas las doctrinas, desde de la Pasión de Jesu Christo, como un incentivo el mas poderoso de la penitencia, y de este modo lo consideramos ahora. Dirigido a la fealdad del Calvario, en los beneficios de la misericordiosa, porque él ha compensado con las lagrimas el gran dolor, que ha concebido por el pecado, como en la de la Pasión de Christo, porque él se ha reducido a un estado de compasión, y ternura en la meditación de los tormentos, y porque él ha mostrado una bondad de amor con la Cruz del Señor, mirandolo en las penas en aquel grado, que le ha sido posible.

Siempre podremos informar a VV. Charidades de todo el estado de espíritu, que ha hallado nuestro Hermano, y con el que ha enriquecido su vida toda ella merecida, como gloriosa escuela, que consiguió en él la millísima consideración de Christo Crucificado, si me permitieran dar por escrito la vida, pero creyendo a las letras de una Carta, debemos decir algo de lo mismo que sabemos, han por imitar a la Divina Maestra en los Misterios Dolorosos de la Vida. Y a la verdad, la observación mas escrupulosa, que pudiéramos hacer de él en una Semana Santa, sería el mas convincente argumento, que nos lo presentara el mas piadoso de los amigos del dolor en aquellos dias, de aflicción, y amargura. En ellas eran mayores las Lamentaciones, ya de Obediencia, ya de penitencia, y ya, un fin, de un profundo recogimiento. Aquellas Fiestas de la humana mayor del año Eclesiástico, eran para él unas dias, en los que empeñaba contra las inclinaciones de la alma, y las fuerzas de la carne, aunque tan debil para una colección de ejercicios de paciencia, obediencia, y penitencia, en los que se veian, por mucho que se baxaba la humildad en nosotros, los espasmos fuertes, que nos descubrimos, y ganaba en la Pasión de Jesu Christo.

En tal enfermedad física, que tenía particular à Nuestra Divina Medicina por el camino real de la Cruz, que en toda genero de manifestaciones procuraba trasladarla en la alma. Su abstinencia, y ayuno, que eran frecuentes, fueron las primeras calyas de esta dolencia. La Croya: el rigor de los oficios sup un diario ayuso de los dolores de Christo: las continuas longuissimas disciplinas eran el precio, con que pagaba de algun modo à el Redemptor largo por Su agno: el exercicio de estrar de rodillas sobre las dos fletas, que abedian sobre el dolor de sus funciones, procurar de su tiempo el nuevo dolor, con q lo avivaban abas muchas de las devociones le gradaba en exercicios de penitencia, recordolas en Cruz: de los na, que a no hallarle ayusinda de fuerzas fepromos la alma, parecra insensible à la delicadesa, y debilidad de la cuerpo tal conqunto de pensidades por los n, harent, a dolos de padecer por Christo, con el ayanto, que lo estimaba, y el que le alentaba aquel contento suro por la gloria accidental de Dios, y aquella espual tristia en los tormentos de la Pasion de Jsa Christo.

Luego a radicarle, y promoverse en él este dolor de su imitacion, que luego gausc el truro interior de la Concepcion real, y am corporal, reconagado en los trabajos, manifestaciones, y posturas en cenos de delicada, que disturbaban la alma, y un cuadro de virtudes, que enriquecian su espíritu. De esta clase de padulas atociones por el padecer, provino en él aquella infrequente jaculatoria, la que reproducia en nuestro Hermano como pares aflicto a los del Apolol, y la que ulapaba vinculado siempre en ella la mapar gloria *non habet gloria, nisi in Cruce vinculae nobis Jsa Christo.* Para la enfermedad alma de la qestion mas contra, en la que hizo un manifestado el mas exemplar de esta enfermedad, por en toda ella lo agcedió con una paciencia,

que promovía el valor de su mérito , y la perfeccionó con una conformidad , que presentaba el padecer , como un firme acedón de una consuelación Cristiana. Las lagrimas , y dolencias , que agravaron su enfermedad , hicieron el certamen , en que lo combatió el Señor con el fin último de su providencia , en acopláralo , y proporcionarlo à el sufrimiento.

Mas aquella resignación , con que miraba nuestro Hermano á los dolores , verificaba su alma , quando Dios mortificaba la carne con la vehemencia de los dolores. Y qué otra idea podríamos descubrir en aquella su meditación de la gloria , que sino continua en la eternidad , sino la de aquella gloria , que él una concebido , usara en sí los dolores con respecto à los de la Cruz de Christo? Lo cierto es , que à esta consideración debió el aquella declaración de amor , la que nos parecia endosada ya à su alma para el deleite eterno , y en la que miró sin especial horror , y temor à su muerte. Lo que fue sin duda digno de una justa reprobación , pues en medio de aquella su profunda humildad , que avia estado en él el conocimiento , è idea de ser el mayor pecador del mundo , supo formar ansa de la mayor confianza en la misericordia de Dios , y recibir alientos de su alma , quando desalleccion los de la carne , en los meritos de Christo Crucificado.

No podemos negar , que él ha sido un perfecto discípulo de la Pasiva , pues siempre ha considerado en toda cosa à Jesús-Christo como su Maestro , para guiar sus pasos en el camino de la ley , como un Director para gobernar sus acciones en la senda de la perfección , y como un modelo el mas óptimo para las obras de vida eterna en el camino espiritual. Él ha puesto à sus pies su corazón constante , el ha hallado en la Cruz una variedad mirable , y admirableísimo instrumento de vida , y así como él se acordaba para Dios su , ha sido él pre-Jesús-Christo *exer* , y él como tal.

138
confesó el Apóstol, porque nada más apetecía saber, que
kese Señor, puesto en la Cruz, como en Cartones, del
de la qual el mismo Señor le ha infligido toda la con-
dosta de una vida, qual ha vivido, toda ella mortificada,
toda ella penitente, y toda ella en una perfecta imola-
cion de la Cruz. Aho ha colmado las dote de virtudes y
en la tercera Semana de sus Exercicios ha logrado pro-
grésos de la santidad, y frutos de la Pasión de Jesu-
Christo.

§. IV.

Segunda
Quinta.

Finalmente, en la quarta Semana del admirable Li-
bro de los Exercicios de San Ignacio de Loyola, ha
encontrado muchos Hermanos una preciosa meta de san-
tidad, en la que ha trabajado hasta la muerte, encen-
do en abundancia de virtudes en su sepulcro. Todo el
curso, que le ha propuesto este gran Patriarca en
sus últimos Exercicios, le ve acompañado en todas sus
meditaciones, en las que conpecha, en cada la vi-
sion, ya sea legua se principia, ya se va á fin. Aquel
gozarle con Christo gozoso, y este es un amor de Dios
incondicional. Para este fin tan noble de la vida espiritual, ha
dado este Glorioso Santo un precioso Reglamento,
que ha practicado nuestro Hermano, porque en el uso de
ellas ha intercalado un perfecto magisterio de alma, un
singular dominio sobre los elapsos, y una especial dis-
crecion de espíritus.

La santidad de rostro era el indice de una verdadera
paz interior, que sustentaba en un estado de tranquilidad
su existencia: aquella su estabilidad de genio le daba á
conocer, resultada de la alce de un elevado gozo, que
destruía la tristeza. Muchos de esto le ven celebraban en
las principales Festivas del Señor, y con algunas más in-
genuidad en la Cueva del cuerpo, en aquellas vallas
de amor de los preciosos ámbros, que ellos recibían en sí.

Si era Fieles de Christo Glorioso, él se gozaba de la gloria, y le atribuía la causa el mas penetrado de un santo judio. En esta era lo devocion la mas fervorosa, su parte el mas edificativo, la asistencia à los Oficios de Iglesia la mas exacta, las personas las mas caritativas, ya en contemplacion del Mystico, ya en amor de la Magestad, y ya en su santo gozo, que sembraba los sembrados: las fiestas, finalmente, en un total recogimiento.

Su amor à Dios era grande, del que no puede convenir aquella prudencia, la que sus virtudes por continas, y la que por el uso, que aun desde Niño tuvo, fue la que lo aficionó à un dulce trato con su Dios. Esta Divina Prudencia, que fue el Ayo de la iglesia, era aquel sagrado fuego, que lo inflamaba, y el Colegio, que le dió aquel genio (dehempado siempre con la prudencia) de obrar siempre con una resolucion de amano de agradar à Dios en todas cosas.

Con este purissimo amor de Dios debemos encontrar el que corchis en la devocion de la Madre de Dios. No podemos dudar, que le tocó en suerte un espíritu Mariano, el que le inspiraba una de voces constant hacia la Santissima Virgen. Aun desde los primeros años ya le era la Virgen el mas adicto, y le profesaba un amor el mas eterno. Todas las dias le recitaba de rodillas el Oficio, llamado la Píxena del Seraphico Doctor San Buenaventura, devocion, que vale en sí un leuado venero de almas buenas, y toda ella es un espíritu heralde de rogarens, à el fin de interesar à la Madre de

Dios por un burla amante. La devoción de el Santísimo Rosario era como su quotidiano obsequio , en cuyos Misterios Gozosos , Dolorosos , y Gloriosos , resaca á la Santísima Virgen afeitos respaldos de su consorcio.

El Divino Amor , de cuyas delicias gozaba , fue el que comunicaba á su espíritu un imponderable zelo por la salud de las personas. Sopo en cierta ocasión , que un hijo irrespetuoso á su madre se hallaba en la Capilla de la Concepción , cuya obstrucción á la penitencia no podía conquistar lagunas de la mayor graduacion , á cuyos esfuerzos manifestaba un espíritu rebelde de impudencia , compadecido nuestro Hermano , cubrió á vistado , el que se irido con la ofensa de los sacramentos se rebolvó á una verdadera penitencia , y Confesión general de las culpas , comenzando con hilas individuales de arrepentido. Esta clemencia , y misericordia con la pecadora , que lo amaba , para reconciliar con su Dios los mayores pecadores del Mundo , fue la que le formó un excoelso Ministro de la penitencia , y un fiel dispensador de los Misterios de Christo. Esta charidad era , la que en el Juzgado de la Confesión Sacramental estaba en el apraxias de Padre , le debía consueos de Amigo , lo amaba en distancas de Apóstol , y le sugeria las instrucciones de Maestro.

Esta misericordia le daba en el Tribunal de la Penitencia una admirable virtud , que le inspiraba , una ferocidad , que publicaba guerra á el vicio , una clemencia , que penetraba la gravedad de las culpas , una discrecion , que amañaba los ojos de las concurrencias , una

placidad, que servíalos à la penitencia los rigores, una fidelidad, con que distribíais à todos la Sangre de Jesu-Christo, y una paciencia, que lo hacia infundir con los escrupulosos. Esta charidad era, la que sin reservar lugar, espacio del año, à tiempo calamitoso de enfermedades, lo servia en una larga expedicion para el alivio, y lo hacia oírlo en los ejemplos de la administracion de Sacramentos, como lo vió con edificacion de esta Ciudad el año, Pasado de los Tabardillos, en el que siendo Vicario de el Sagrado de esta Santa Iglesia, él mismo Sacramentaba los Enfermos. Esta macrocordia, en sí, hecha que se extendia à presentarse diariamente en los Monasterios de Religiosas, es lo que hacia del Director, gobernando à muchas almas con grandes creencias de lo aprovechamiento espiritual. Y como premio de estas obras de Religión, poderios decir, logró nuestro Hermano aquella penetracion de algunas conciencias, haciendoles la manifestacion, la que no vence por dificultad, y vergüenza, diciendo à algunos con resolucion, en qué consistia volverme à la Confesion de buena fe. Su discrecion de espíritu fue tal, que le era opuestos à muchos, los que después se conogieron de Nación, y se convicieron de falsedad.

Alas preguntas, le ha usado nuestro Hermano con Dios, permaneciendo él en la charidad con los proximos, haciendo à esta una indispensable compañía al grande amor, que ha tenido à Dios, y nunca ha conchido los dias de sus recuerdos al de la muerte, poderios decir con el Padre San Bernardo, que ha creído en la idea

brevedad de no averles confirmado ; para jamas
 pensó aver llegado á el termino de la perfeccion,
 porque la falta codicia , espiritualidad , y ligere-
 da habian , que el amor de la justicia , ó limpi-
 dad , nunca se hacía , y otros juegos , que á
 solazarse mas , habiendole un mas hijo , que
 lo hemos propalado á VV. Ciudadades : *Sem-
 perque iustitiam arbitratum se comprehendit ; sem-
 perque dicitur , factus est ; sed semper esset , sique
 iustitia dicitur se semper dicitur , semper quon-
 iam se se est , iustitia esse constituit*. Para lo
 que no omitimos es , que nuestro Herrero en
 esta forma de Encomienda , á que lo hemos con-
 tribuido , porque la vida fue un compendio de
 todos ellos , ha sido un singular boqueteante en
 cada Semana , como Encomienda , como en la al
 Excmo Doctor el Padre Francisco Suarez , se de-
 be dar á tres generos de personas. A muchos los
 de la primera : á pocos los de la segunda , y á
 pocos los de la tercera , y quarta Sem-
 ana , porque todos se pueden aprovechar del San-
 to Tesoro de Dios , pocos los que se arman á su-
 bir á la perfeccion , y pocos los que lo
 gan transitoriamente en Jesu-Christo. Entre los que
 ha sido nuestro Herrero elegido : entre
 los pocos singular ; y entre los pocos los que
 de los otros.

Tan estrechado , qual lo hemos propalado,
 y aun en muchas mas , que omitimos , dis-
 fundiendo por la brevedad de este libro á VV.
 Ciudadades , de varios exemplos de la bondad
 y religio , como nuestro Herrero las circun-
 stancias de la muerte , previniendole para la solici-
 tud con los Sacramentos de la Penitencia.

el que despoñó à la muerte de toda ámbrosia, por el de la Sagrada Eucharistia, con que preparó Ysaaco para la Eternidad con el de la Espuma de Oro, en el que formalizó su espíritu para la gloria, y certezas de la muerte, y con las preces de nuestra Iglesia, en la recua indulgion de su alma, las que tambien nosotros practicamos, è hacamos en nuestro Oratorio. Mucha heró, y todo singular en estos últimos Empeños de nuestra Religión, por que à pueriti curadas de poenias, y lentidos, elle sirve à la espera à la Sacer con el comercio de viudas en los taleros de la guerra, y con las amabilidades encendidas de Fé, Esperanza, y Charidad, en la noche de la eterna misericordia. El se vé en la última vigilia de su vida, y espera la hora, en que alpor el tiempo, en la que ponga fin à su existencia, y entre el descanso. El prevenido con bendiciones de dolara ha curado en un justo tranquilo, del que ha sentido lo despierten sus fatigas, porque ya comenzaba à coligarse en cuerpo de gloria, en fin, el dia de Jahu de este presente año, en una ancianidad venerable de edad de No. años, que ya reposa el como el dia de ayer, que pidió, respeto de la eternidad, se anketen para siempre la grande gloria, onde ya se vada con los años eternos: unrió, en fin, nuestro Charismatico Hermano, como nosotros hemos de morir tambien, y ojala sea nuestra muerte un exemplar, como nos ha parecido la feya, quedando nosotros perseguidos, à que la muerte es una divina separacion de Nuestro Divino Maestro, en la que nos avida un delgado labor esta vida, un cuidado para

la virtud, y un documento almas de un de nuestros maestros. Llegó la Señal nuestro Hermano, y Prebado el Emocionamiento Señor Don Francisco de Sales, Cardenal de la Santa Iglesia, Arzobispo de Sevilla, que en algunas veces al- to apelo de las Angélicas prendas, y con- cida virtud de nuestro Ilustre Hermano. El día 15. de Agosto se celebraron en la Iglesia las Horas, que acostumbraba el Ilustre Cabildo hacer con las Capitulares, en las que di- zo la Oración Funebre, con el espíritu, que se acordó, al Reverendísimo Padre Maestro Domingo García, Religioso Profeso de la Compañía de Jesús, &c.

Este, pues, ha sido nuestro Hermano, cu- yo trato espable le infundió a nuestro cora- zon, cuya virtud nos le hacia exemplar en esta Escuela, y cuya vida, como, glorificó las virtudes en el juicio de Dios. El largo y su- pante para la muerte en los Franciscos, que predicamos en nuestros Oratorios, siendo para el cada Joven de su aludencia un ensayo de la santidad, y fomento de las virtudes para los dias dias de la Semana. El lo ha sostenido de nuestra compañía, en la que inculcamos la oración ferviente, la humildad profunda, la obediencia ciega, y un punto el mas reglado á nuestras Constituciones. Deleales nosotros de controlar con el buen ejemplo, que nos ha dado, a una oración fuerte, después de aver laborado por la anteciente Carta de Sufragio las Oaciones de esta Santa Escuela, di- rigidos a el presente obra de Edificación, para que por todas las de la virtud, em- pres-

83
procedamos una buena vida, haciendo todo lo
que hemos dicho en el argumento de esta Car-
ta a el infalible juicio de la Iglesia Nuestra Ma-
dre. Dada en nuestro Convento de Sevilla, ó San-
ta Catalina, en 30. de Agosto de 1737. año cu-

Drill. *Alonso de Arce y Gama*
Ind. Oba.

Alfonso de Villanueva
Ind. Oba.
Ind. Oba.



R. G. P.

